

令和3年度第1回宇都宮市視聴覚ライブラリー運営委員会会議録

1 日 時 令和3年7月6日(火) 午前10時30分から午前11時30分

2 場 所 宇都宮市立東図書館集会室

3 出席者

〔委員〕 羽山潔委員, 稲澤正明委員, 手塚弘幸委員, 松本浩栄委員,
石塚勝委員, 飯田真也委員, 坂井幸一委員, 川島芳昭委員,
(欠席2名: 若色美江子委員・杉本正子委員)

〔事務局〕 視聴覚ライブラリー森所長・鷺谷副所長・鴨志田主任・小池主任

4 公開・非公開の別 公開

5 傍聴者 なし

6 議 事

(1) 委員長・副委員長選出

- ・ 委員の互選により, 川島芳昭委員を委員長に選出
- ・ 委員の互選により, 坂井幸一委員を副委員長に選出

(2) 報告事項

- ア 令和2年度視聴覚ライブラリー利用状況について
- イ 令和2年度視聴覚ライブラリー事業実績について
- ウ 令和3年度視聴覚ライブラリー運営目標について
- エ 令和3年度視聴覚ライブラリー事業計画について

(3) その他

指定管理者制度導入について

7 その他

8 会議内容

委員長 : (2) 報告事項の「ア 令和2年度視聴覚ライブラリー利用状況」・「イ 令和2年度視聴覚ライブラリー事業実績」の2件については関連があるので, 事務局から一括して説明をお願いします。

事務局 : 資料1・2に基づき一括して報告

委員長 : ただいま事務局から説明がありましたが, この件について何か御質問・御意見はありますか。

委 員 : 2点質問します。1ページの視聴覚教材貸出本数ですが, 令和2年度が765件, 令和元年度が1206件で, コロナの影響という御説明がありましたが, 今年度に関しては, 4月から6月までの3か月の中ではどのような状況でしょうか。コロナ対策等をとってきているので, 昨年度と比べて, 令和元年度のように戻りつつあるのか, または, 昨年度と同じ経過なのか気になっているのが1点目です。

2点目は, 2ページの視聴覚教材貸出点数が, 学校教育で令和2年度が634点と増えています。これはコロナの影響で学校行事の持ち方に変化があって, リモートで行った背景がありますので, 数が増えたと感じます。また勤務校でも, 卒業式では, リモート中継をするために, 視聴覚ライブラリーの機材を借りたが, 入学式の時は, 視聴覚ライブラリー

機材は借りませんでした。理由は学校には高速ネットワークを入れて、Google Chromebookを使って、配線なしでリモートを使えました。今後を考えるとGIGAスクール等で、視聴覚ライブラリーの機材の貸出が減ることも考えられますが、ネットワークを使ったルーターの貸出等を検討されていますか。

委員長 : この件について事務局お願いいたします。

事務局 : 1点目の教材の貸出本数ですが、今年度4月から6月までの本数は若干増えつつあるが、コロナ以前のレベルに戻っているかという点に戻っていないのが現状です。2点目のネットワークを活用するための機器の貸出ですが、視聴覚ライブラリーで持っている機材は、アナログ的な機材が多いのが実情でございます。ただそういった中で、昨年度貸出の点数が増えたのは、撮影した映像をワイヤレスで中継して飛ばすことができる機材の貸出が同時期に重なったことが多くありました。学校でのICT環境が進んでいく中で、ライブラリーとして、ICTに対応した機材を準備していくことができるのかという点は、今後検討したいを思います。

委員長 : ほかに何かございませんか。

委員 : 2ページ、子ども会・育成会も増えているが、映画等を見たりすると、密になる形になると思うが、どういう形で貸出の要望があったのか、どういう形で開催したのか。

事務局 : 子ども会・育成会の貸出が多いのは、詳細なデータは手元にないが、映画会の開催が多かったと思われれます。開催するにあたっては、貸出時に、密にならない様に主催者側に伝えておりました。

委員 : 密にならない様に、映画会を開催することになると換気をしなければならない。冬場は窓を開けると、寒くて開催は難しい。どのような時期が、貸出が多かったのか、後で知らせてほしい。

事務局 : 子ども会・育成会の貸出の内訳について、今後調べてみます。

委員 : 子ども会の活動を、子ども会連合会で報告をもらうのだが、ほとんどできていないのが現状。これだけ見ると、貸出点数が増えて、活動をやっていると感じられるので、よろしくをお願いいたします。

委員長 : その他何かございますか。
私の方から2点質問します。(先の2人の)委員の質問に重複しますが、3ページ、参考資料1、その他のAV機器とは、具体的にどのようなものか。

もう1つは、密を避けるために、上映会の1つとして、遠隔配信もあると考えられるものの、著作権の問題もあるが、教育活動では、リアルタイムでは許されている。視聴覚教育で管理されている映像、主会場があつて、

サブ会場に映像を飛ばして見るという方法は、著作権上問題になるのか。

事務局 : 1点目のその他AV機器は、配線をつなぐためのケーブル類とか、コネクタの機材が主なものになります。2点目の遠隔配信については、著作権上問題があると思われませんが、今後は、詳しく確認いたします。

委員長 : 可能であれば、法に触れない範囲で実施してほしい。
ほかに何かありませんか。

委員 : 2ページ目の視聴覚教材貸出点数で、複数の機材を1カ所に持っていても、何点かに加算されるのか。例えば子ども会で5点使うとして、5点とカウントしているのか。

事務局 : そのようにカウントしている。

委員 : そうなると、何回貸出回数をしたのかわからないので、回数をカウントしたデータを出してほしい。回数が気になります。

事務局 : 貸出するにあたって、各団体から申請をいただき、何を貸出したかを管理をしていますので、申請件数を数えれば、回数のデータが出ます。

委員 : そういったものを調べれば、もう少しわかるような気がした。

委員長 : 集計の仕方ですね。必要なカウントも今後よろしく願いいたします。

事務局 : 3ページ目の参考資料1の右から2番目が、貸出件数です。

委員 : そうすると20件ですね。昨年度の件数を入れていただくと良いですね。ありがとうございます。

委員長 : それでは、次の議題に移ります。

「ウ 令和3年度視聴覚ライブラリー運営目標」「エ 令和3年度視聴覚ライブラリー事業計画」の2件については関連があるので、事務局から一括して説明をお願いします。

事務局 : 資料4・5に基づき一括して報告

委員長 : ただいま事務局から説明がありましたが、この件について何か御質問・御意見はありますか。

委員 : 8ページの「令和3年度視聴覚ライブラリー運営目標」の(4)「学校への機材・教材の貸出し」で、宇都宮ではSDGSの取り組みを行っているところで、当校においても、SDGSの取り組みを行っているところです。学校の図書館でもSDGSの本を入れてあります。視聴覚ライブラリーでも、教材の取り揃えていく中で、SDGS取り入れるような計画があるのか。

委員長 : 事務局よろしく願いいたします。

事務局 : 現在のところ SDGS に関する教材は購入していませんが、宇都宮市として SDGS に取り組んでいますので、今後どういった教材があるのか、調査をして、可能な範囲で、購入できるものがあれば検討してまいります。

委員長 : 今の SDGS ですが、学校教育の中でも取り上げる題材ですので、こういったものが入ってくると、今後利用が高まってくると思いますのでよろしくお願いいたします。そのほかございませんか。

委員 : 資料2の令和2年度の事業実績のところ、パソコン活用研修ZOOMが大勢の参加があり、今でも需要が多いと思う。資料4のパソコン活用研修も同様の研修を予定しているのか。昨年度実施したZOOMの研修を強化した方がよいと考える。

委員長 : 重要なことと存じますが、事務局いかがでしょうか。

事務局 : パソコン活用研修の開催は、昨年度多くの方に参加していただいて、今後どういったものを作ってほしいか、アンケートをとっているの、それを踏まえて今後開催する内容を検討していきたい。昨年度はZOOMを使って会議に参加する側の研修を実施したので、今年度はZOOMで会議を主催する側の研修について検討していきたい。

委員長 : ありがとうございます。その他ございませんか。

委員 : 感想になるが、以前冒険活動センターに勤務した折、夏のキャンプのプログラムに、夜屋外でビデオ上映会を企画した。この時に視聴覚ライブラリーから機材を借りて、子どもたちも大変盛り上がった。8ページの運営目標(1)視聴覚機材・教材の適正管理で、修繕・メンテナンスは、予算がかかって大変と存じますが、私たち活用する側も、視聴覚教材・機材が借りられる視聴覚ライブラリーが、地域の拠点にあることは大変ありがたい。

今後、修理・メンテナンスにかかる予算も増えて、今後も予算との戦いになるが、地域の拠点として今後とも地域のニーズにこたえられるようにしていただきたい。

もう一点は、6ページの令和2年度の事業実績の中で、映画会がコロナ禍の中で、12回開催されている。10ページの今年度の事業計画で、映画会開催を24回実施予定だが、今の時代、家でビデオを簡単に見られる中で、わざわざ会場まで来て、鑑賞することは何かしらの魅力があるからと感じます。参加した方の感想を教えてください。

委員長 : その点、事務局お願いいたします。

事務局 : 屋外で開催する事業として、ほしぞら映画会を夜間開催している。家族での参加が多く、参加者から直接感想を聞いていないが、家では味わえない雰囲気を楽しんでいる方が多いと思われる。

定期的に開催している映画会は、高齢の方が多く、昔見た懐かしい作品が多いことから、部屋の中で、見る雰囲気とは違うのを味わっていると感じている。

委員長 : これは重要なことなので、実施した時データ取りということで、参加者の意見を聞く、簡単なアンケートを収集するのも、次回の作品の指標になるので、その点御検討していただきたい。

事務局 : わかりました。

委員長 : ほかに何かございませんか。

委員 : 3点あります。コロナ禍で、ZOOMの研修が多くなるのは、人が積極的集まることは難しい中で、オンラインでやることが、大人の研修もそういう時代になっている。規模の小さい園では、行事等は保護者を集めることは難しく、ビデオで収録してオンラインで配信することが多かった。ビデオの編集となると、職員も素人なので難しいところがあって、業者に頼むとか、それが難しければ、職員自身で勉強して編集するやり方をした。

視聴覚ライブラリーには、高規格の編集機があるが、もっと簡単にパソコンやタブレットなどで編集できる研修会を企画してほしい。

2点目は、コロナ禍で、簡単な踊りをビデオ配信したところ、著作権に引っかかるという事態があった。視聴覚ライブラリーで著作権に関する研修会を実施してほしい。

3点目は、児童福祉の団体が、利用数が多いと感じたが、貸出件数を見るとそれほどではないので、貸出件数の方が実態に合うので、今後そちらを中心に数字を出してほしい。

委員長 : ありがとうございます。御提案の部分で事務局お願いいたします。

事務局 : ビデオ編集に関する勉強会、著作権に関する勉強会のニーズがあれば、今後検討したい。

委員長 : ニーズにあった指標があれば、意識調査・アンケート調査をお願いいたします。ありがとうございます。

委員 : 視聴覚ライブラリーの教材は、コマーシャルベースに乗らない貴重なものを所蔵している。宇都宮市の歴史・栃木県の自然等、多数所蔵している。より効果的な活用をしてほしい。

委員長 : 感想ですね。ありがとうございます。それでは、「ウ 令和3年度視聴覚ライブラリー運営目標」「エ 令和3年度視聴覚ライブラリー事業計画」については、これで閉じさせていただきます。次に、その他の指定管理者制度導入について事務局お願いいたします。

事務局 : 指定管理者制度導入について報告

委員長 :ただいま事務局から報告がございました。この件について御意見・御質問はございませんか。

私の方から1点だけ。指定管理者制度導入によって民間活力が導入される。運営委員会の規約も変更される可能性があるので、その点を次回の運営委員会までに示してほしい。

そのほかございませんか。なければ議題6その他に移ります。

委員の皆様御意見はございませんか。なければ事務局お願いいたします。

事務局 :次回の開催ですが、例年通り2月開催しているところですが、開催日については、改めてお知らせいたしますので、よろしくお願いします。

委員長 :以上をもちまして「令和3年度第1回視聴覚ライブラリー運営委員会」を閉会いたします。熱心なご審議をいただきありがとうございました。